



MONTEVIDEO, MARTES 10 DE ENERO DE 1832.

NO. 15

Este Periódico se publica en la Imprenta del Universal, y por ahora saldrá á luz los Martes y los Viernes de cada semana. Se reciben suscripciones en la oficina de dicho establecimiento, y en la tienda de D. Juan Gardá real cada ejemplar, llevándolo á las casas de los SS. suscritos.

### EL PATRIOTA.

MONTEVIDEO MARTES 10 DE 1832.

**ERRATA NOTABLE.** En nuestro número precedente, página 2, columna 1.ª se publicó un decreto superior del 5, en el ya introducción se lee: para que el arreglo de la higiene pública pueda expedirse &c. Debe leerse: "para que el consejo de higiene pública pueda expedirse en el desempeño de las obligaciones, que le comete el decreto ejecutivo de 15 de Septiembre de 1830, el gobierno há acordado y decreta. &c."

Continuaremos en este número la tarea que dejamos pendiente en el anterior. En él prometimos tratar la cuestión del crédito público de un modo práctico, y aplicable á este país y á sus actuales circunstancias: éste es el objeto que nos proponemos hoy. Dos son las graves necesidades que siente el Estado Oriental, por lo que respecta á sus negocios pecuniarios, necesidades que es urgente remediar, y para las que no bastarán jamás las solas rentas ordinarias: el pago de la deuda, y la reforma militar. La deuda seguramente es exigua, pues no pasa de 200.000 pesos: una parte igual sin embargo de las rentas comunes no puede ser distraída de los pagos á que están afectas, sin dejar un enorme vacío en el servicio público; es preciso, pues, arbitrar otro recurso para satisfacer la deuda existente. Mientras el país no se libere de su peso, tampoco podrá libertarse enteramente su administración de la nota vergonzosa que acompaña siempre á la insolventia, carácter el mas odioso con que puede presentarse un gobierno. Pero es la necesidad, tan grave como es en sí misma, viene á ser secundaria y de poca consideración, si se compara con la otra.

La República Oriental del Uruguay obligada, como todas las demas del continente americano antes español, á sostener primero la lucha de la independencia, y mas tarde la de su libertad, usurpada por un Emperador vecino, fué por mucho tiempo un país de soldados. La independencia nacional, primera necesidad de un pueblo digno y libre, no podia reconquistarse sin las armas; y ellas fueron la carrera casi exclusiva de la juventud oriental. A sus esfuerzos, ayudados por los de amigos de intereses y fieles, se debió por fin el triunfo que hace figurar á este país en la escala de las naciones. Pero una vez obtenido ese triunfo, ya fué innecesario emplear en el manejo de la espada todos los brazos que antes se habían levantado en defensa de la Patria. La número de la fuerza mili-

tar efectiva fué, pues, reducido por las leyes al muy suficiente para el mantenimiento del orden y de la tranquilidad interior; y por consiguiente quedaron sin destino muchos jefes y oficiales de todas graduaciones, cuyos servicios ya no reclamaba la República. Esta sin embargo, ni podía ni debía abandonar á la indijencia á los que habian sido sus defensores, y á los que, por dar la libertad al país, habian desatendido los medios de procurarse una subsistencia futura. Así es que tantos oficiales, sin destino activo en el servicio, viven hoy escasamente á costa de la República; es decir, con un medio sueldo, que, para cada uno de ellos, es una verdadera mezquindad, pero al mismo tiempo una carga insostenible para el erario, por el crecido número de los que le disfrutan. No tenemos datos todavia para calcular la suma que actualmente se gasta en la lista militar no activa; pero podemos asegurar, sin temor de equivocarnos, que esta cantidad es incomparable mayor que aquellas á que montarían los intereses de la parte de fondos públicos que se destinase á la reforma. Nos procuraremos aquellos datos, que servirán sin duda alguna para una demostración palmar.

El Estado, pues, se ahorraría una suma anual injente, reformando á los militares; suma cuyo monto seria el de la diferencia entre la cantidad que invierte hoy en pagarles, y aquella á que ascenderían los solos intereses de que hemos hecho mención. Otra ventaja no ménos importante para el país se reportaría de esta reforma. Los empleados, cualquiera que sea la clase á que pertenecían, solo son útiles en cuanto, sin sus servicios, no puede moverse la complicada maquinaria de la administración; y desde que dejan de ser necesarios, se convierten en meros consumidores, que nada producen. He ahí una de las principales razones, en que se funda la necesidad de no tener mas que los muy precisos para el buen desempeño del servicio público. Cuantos oficiales se reformasen serían otros tantos brazos restituidos al comercio, á la industria, á la producción, en cuyo incremento está tan interesado el país. Por lo que respecta á los individuos que deban ser reformados, semejante medida no puede decirse de serlos altamente satisfactoria y ventajosa. ¿Qué militar no preferirá recibir de una vez un capital regular á la mezquindad de un medio sueldo mensual? Porque esto es lo que importa la reforma; ahorrar el Estado el dinero que paga en sueldos á los empleados, civiles o militares, que ya no necesita, y al mismo tiempo proporcio-

nar á estos los millones con que pueden trabajar, y contraerse á cualquier género de industria productiva. El establecimiento del crédito público es el único que, entre nosotros, puede hacer este milagro, del mismo modo que en otras partes lo ha hecho.

La deuda pública existente asciende, como queda dicho, á 600.000 pesos, y calculamos que 900.000 pesos mas bastan y sobran para la reforma militar; es decir, para licenciar absolutamente á todos aquellos militares que no hacen falta en el servicio activo, dándoles, de una sola vez, un capital proporcionado á sus clases, con el que puedan emprender un jiro productivo.

Sumando, pues, aquellas cantidades, darían el total de 1.500.000 pesos, necesarios para el pago de la deuda existente, y para la reforma militar. Supongamos, para entendernos mejor, que se dicta una lei para ocurrir á aquellos objetos, y se cria por ella un millon y medio en fondos públicos. De esta cantidad distribuiría el gobierno 600.000 entre sus actuales acreedores, y 900.000 entre los militares que se reformasen. Si esta última suma parece excesiva, su exeso podria emplearse en otros objetos; el nuestro no es otro que el de suponer una emisión efectiva de millon y medio de fondos. Estos viltetes de fondo público no son ciertamente una moneda como el oro y la plata [1], con la cual podria su tenedor comprar todos los objetos de consumo que necesitase; pero cada viltete es un documento, en el cual se confiesa el gobierno deudor de la suma que el expresa; y promete pagar por ella un interes anual, por todo el tiempo que tarde en retirar de la circulación ese viltete, comprándolo con dinero al tenedor, que es lo que se llama amortizar.

Fácilmente se concibe que semejantes documentos ó viltetes tienen un valor real, como lo tienen las letras que el comerciante arroja á la plaza, prometiendo pagarlas á su vencimiento, ó lo que es lo mismo, comprarlas con su dinero. Aquel valor es mayor ó menor, segun se tiene mas ó ménos confianza en la exactitud con que el gobierno pagará los intereses que promete en sus viltetes. Varias son las

[1] Nótese la diferencia que hai entre un viltete de banca y uno de fondo público: el primero es verdadera moneda, porque hace completamente todas sus veces; el segundo no tiene esa extension. No se extrañe que inculquemos con tanto teson estas ideas preliminares en materia de crédito público; porque, repetimos, que nuestros artículos no son dirigidos á los que saben, sino á la jeneralidad de los lectores: los mas ilustrados nos perdonarán el fastidio que les causemos, en obsequio de los que no lo sean.



